

EL BALEAR

DIARIO POLITICO.

Redaccion y Administracion: Union 15.—Precio mensual: 1'25 pesetas en toda España.

Año III.

Palma Sábado 23 de Agosto de 1884.

Num. 780.

VAPORES-CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahon.—Martes 6 t. Barcelona.—Miercoles 5 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sabado 2 t. Barcelona por Alcudia.
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miercoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 m. Mahon. 10 1/2 Barcelona por Alcudia. Sabado 7 mañana Barcelona.

FERRO-CARRILES.

Servicio de trenes.—De Palma a Manacor y La Puebla 7:45 mañana, 2:15 y 4 m.; t.—De Manacor a Palma y La Puebla 3 m.; 7:15 y 5:15 t.—De La Puebla a Palma, 3:30 mixto, 7:40 m. y 5:40 t.—De La Puebla a Manacor, 7:40 m., 2:45 y 5:40 mixto tarde.—Trenes periódicos. Dias de mercado en Inca. De Inca a Palma a la 1:30.

CORRESPONDENCIAS.

MADRID 15 de agosto.

Con razon habiamos dicho que la nota del señor Elduayen iba a herir los mas respetables sentimientos del Vaticano y que acabaria por provocar un conflicto entre nuestro Gobierno y la Santa Sede. De Roma escriben al Times que por consecuencia de las declaraciones hechas por el Gabinete español al Gobierno de Italia, el Vaticano ha amenazado con retirar de Madrid el Nuncio de Su Santidad. El Gobierno español ha tenido el golpe que se le venia encima y para pararle ha mandado a Roma al marqués de Molins con objeto de que dé al Papa cuantas explicaciones sean necesarias al objeto de desvanecer el natural disgusto del Vaticano. ¿Conjurarán estas explicaciones que ha traído al Gobierno el señor Pidal? No. De manera ninguna. Si el Papa reclama por la nota entregada al señor baron Blanc y logra que se le explique de un modo satisfactorio, estas explicaciones han de herir a Italia y reproducirán el conflicto. Por hoy una conformidad aparente en el Quirinal y en el Vaticano. Mañana los celos y las desconfianzas. Bien pronto un semillero de dificultades que las imprudencias del Gobierno conservador habrá provocado y que no podrán acabar sus inútiles gestiones sino por el escándalo y con sensible desprestigio de nuestro país.

Todas las baladronadas del señor Romero Robledo han venido a tierra como la encina herida por el rayo. En vano dijo a gritos, para ganarse los aplausos de la prensa liberal, que si la autoridad eclesiástica negaba la bendición a la Necrópolis, prescindiría de tal requisito sin que este contratiempo pudiera servir para otra cosa que para darle ánimos y hacerle persistir mas y mas en sus propósitos.

El señor arzobispo de Toledo defendió en esta conferencia los derechos de la Iglesia con todo el interés que exigen las circunstancias. Hizo presente al ministro que la Iglesia no tiene en Madrid mas atribuciones de importancia que los entierramientos, y le manifestó, por fin, de una manera explícita, que se vería en el sensible caso de negar la bendición a la Necrópolis si no se acordaban términos hábiles de compensación a los perjuicios que con la clausura de las Sacramentales se irrogan a la visita eclesiástica.

El señor Romero Robledo lo comprendió así y ha sido fuerte a las insinuaciones del cardenal, no acero que salta cuando quieren doblarle, sino blanda cera que toma todas las formas que la quieren dar. Ya está acordado que el reglamento del nuevo cementerio se haga de acuerdo entre la potestad eclesiástica y la civil, representada por el Ayuntamiento con lo cual el clero se propone indemnizarse de todas aquellas pérdidas que la clausura de los cementerios del Norte trae a los derechos que venian percibiendo y a las abstracciones que representan una suma de consideración.

Los pidalistas están orgullosos de este resultado.

Habia en cierto pueblo un rico labrador que tenia establecida en su casa la costumbre de comer a las doce en punto y siempre acudia un fraile del próximo convento de San Francisco, un cuarto de hora antes, sentándose a la mesa a la mas ligera indicacion de la familia.

Fastidiado del huésped el dueño de la casa, hizo por adelantado unos dias y atrasar otros la hora de la comida pero ¡qué si quieres! el franciscano siempre llegaba al extender los manteles.

Uno de tantos dias ocurrió al fraile disertar sobre astronomía durante la comida y exclamó:

—¿Veis el sol que parece que está tan

bajo? Pues si echaran desde allí una piedra tardaria en llegar a la tierra muchos años.

—Muy bien; replicó el labrador; pero yo creo que si echaran desde allí un fraile franciscano a las once y tres cuartos, a las doce en punto estaria ya sentado en esta mesa.

A los pidalistas les pasa lo mismo. Siempre llegan a tiempo de correr y de provocar conflictos. Por fortuna ellos serán pronto con el partido conservador en la desgracia. Son de los que están llamados a caer y de los que caen pronto.

No se puede negar, sin embargo, que el señor Romero Robledo ha procedido en este asunto de la real orden sobre clausura de cementerios con inaudita ligereza. ¿Y qué ha resultado? Que el ministro de Fomento a quien por sus conexiones con los elementos católicos y por su cualidad de individuo del gabinete correspondia, toma el carácter de mediador entre el ministro de la Gobernacion y el cardenal Moreno para que este transigiera y no resultara menguado el principio de autoridad, abandona al señor Romero Robledo sin mas propósito que el deseo de verle estrellarse; que el señor Silvela ha opuesto reparos a resolver el expediente que radica en su departamento de conformidad con la real orden mencionada; que el ministro de Ultramar ha contestado al señor Romero Robledo con otra real orden clerical intransigente prohibiendo las predicaciones de un titulado misionero cristiano en Cuba, y que todos los demás ministros se dan ahora en parodiar a Poncio Pilatos y no porque el calor les aconseje meter las manos en el agua.

Pero no paran aquí las desventuras ministeriales del Gabinete que preside el señor Cánovas del Castillo.

A las quejas sentidas pero respetuosísimas del señor arzobispo de Valencia, han venido las protestas viriles y enérgicas del señor obispo de Burgos. Estas protestas van contenidas en una carta que dicho prelado dirige al señor Sagasta. El jefe del partido liberal dijo en uno de sus últimos discursos:

«Debo felicitar a señores, y me felicito, de que al fin y al cabo la Union Católica haya venido a refundirse en el partido conservador, y haya venido con su importancia, con sus respetabilísimos obispos y arzobispos, a reconocer que la unidad católica y sobre todo la intolerancia religiosa, es una antigalla digna de ser censurada muy cuidadosamente allá en los Museos de la Historia; pero incompatible con el bienestar y la prosperidad de los pueblos.»

Y el señor obispo de Burgos le contesta entre otras cosas:

«No comprendo, Excmo. señor, porque vuecencia ha querido mezclar en este asunto los nombres de los Prelados españoles con los de otras personas que V. E. supone han renunciado a sus ideales respecto a la unidad católica: tal vez V. E. no se propuso ofender a los Obispos, sino obligar con tan terrible argumento a los miembros de la Union Católica que se sientan en el Congreso, a que hablasen claro y protestasen contra las afirmaciones de V. E., haciendo sobre el punto concreto de la unidad católica, pública profesion de fe, como parece que el caso lo exigia. Mas, sea de esto lo que quiera, y ya que en el Congreso nadie se levantó a defender nuestro honor Episcopal, los dignísimos Prelados de esta Provincia Eclesiástica, que expresamente me autorizan para ello, y yo, el menor de todos, nos creemos obligados, por conciencia y por honor, a rechazar con energia tan grave e infundada acusacion.»

«No, Excmo. señor; los Obispos y Arzobispos españoles no se han movido de su puesto; están donde siempre han

estado, y lejos de dejar entre las zarzas la unidad católica y todas sus consecuencias, dejarían antes mediante la gracia de Dios, su vida en medio de los tormentos.»

¡Pobres pidalistas y pobre partido conservador!

Cuando se creia que el señor Moret renunciaba a su viaje a Madrid, ha sorprendido a todo el mundo hasta a sus más íntimos amigos la presencia del elocuente orador en la coronada villa. El señor Moret viene solo a asuntos particulares relacionados con los negocios del Banco de Madrid. La manifestacion que sus amigos le preparan, la disidencia que medita, el discurso que ha de ponerle a las puertas del partido fusionista, y el periódico que ha de defender sus opiniones conciliadoras, se quedan para octubre. Para cuando caiga la hoja.

Los periódicos conservadores siguen entreteniéndose en buscar disidencias entre el señor Alonso Martínez y el señor Sagasta.

Decia en cierta ocasion un chico de la escuela dirigiéndose a su profesor:

—Señor maestro ¿hace usted el favor de decirme quien inventó la pólvora?

—¿Y a que viene esa pregunta, niño? respondió el interrogado.

—Es que como hemos oido decir muchas veces en mi casa que no fué usted quien la inventó, quisiera saber quien es.

Esto mismo puede decirse a los periódicos ministeriales cuando hablan de ciertas cosas.—M.

PARÍS 13 de agosto.

Conforme se habia prevenido la de esta tarde ha sido la última sesión del Congreso revisionista. Ha quedado aprobado el proyecto de ley constitucional por 327 votos de mayoría, despues de declarar la extrema izquierda que se abstenia de tomar parte en la votacion porque se habian violado los principios republicanos y de haber demostrado muy acertadamente un senador que los debates del Congreso han servido solo para evidenciar la impotencia de los republicanos. Revisese, pues, en mal hora, y hagan constar en la Constitucion reformada que la República es forma de gobierno indiscutible y que el Estado se desentiende del culto católico, únicos objetivos del proyecto Ferry. Y hágase constar esto en la forma que se quiera, que no dejará de ser jamás sino una puerilidad, una muestra palmaria de la impotencia de la República, un esfuerzo ilusorio de su menguada existencia; porque si las circunstancias lo exigen, como lo exigirán algun dia, la República perecerá, a pesar de prohibir la Constitucion, y Francia entera continuará siendo cristiana y católica, a pesar de la Constitucion, y aun sin la Constitucion, segun ha probado suficientemente en la sesión de hoy monsieur Freppel.

Tanto como la impotencia de los republicanos, han servido los debates del Congreso para evidenciar la descomposicion completa del Cuerpo legislativo. Sesiones con o la primera, y en menor grado todas las restantes, reflejan la total falta de dignidad en los representantes de la nacion. En interés de todos los republicanos, debe echarse en olvido que en Versalles se reunió en 1884 una Asamblea que por mal nombre la llamaron Asamblea nacional.

Respecto a la cuestion de China corren rumores de que el embajador chino en París ha recibido detalladas instrucciones sobre la conducta que debe seguir en las circunstancias presentes, asegurándose, asimismo, que contiene el despacho de su Gobierno noticias muy graves acerca de los últimos acontecimientos de Kelung. Por el Times sábese, además, que el Gobierno chino ha mandado a todos los Ga-

binetes de Europa una enérgica protesta contra la conducta de Francia. Que este asunto se complica no lo duda ya nadie y muy probablemente nuestro Gobierno tendrá que recurrir a extremas medidas si quiere dejar en buen lugar el honor de Francia.

Como la de China, se complica a su vez la cuestion de Madagascar. Tambien los Hoyas se preparan para la guerra; construyen gran número de fuertes bajo la direccion de oficiales ingleses y norteamericanos y se proveen de materiales de guerra. Mientras el ejército francés está condenado a la inaccion. Los 4.000 hombres que operan en aquel territorio no son bastante a tomar la ofensiva y los once buques que costean la isla ni pueden ejercer esquisita vigilancia ni bloquear todos los puertos.

Nuevos y grandes sacrificios es necesario, por lo tanto que haga Francia para asegurar su preponderancia en la gran isla africana.

Grandes preparativos se están haciendo en el Cairo para llevar a cabo la campaña en el Valle del Nilo. Se establecerán depósitos de material en Asuan, Wady-Halfa y en Seanch. El primer batallón del regimiento de Berkshire saldrá de Gibraltar con direccion a Egipto el día 22. Sir Evelyn Wood, acompañado de dos oficiales partirá para remontar el Nilo y examinar las fortificaciones, así como tambien los campos inglés y egipcio.

El transporte «Honkow» irá a la India para conducir uno ó dos batallones bien aclimatados y propios para combatir bajo el sol del Sudan. Se cree que la expedicion constará de 4.000 hombres, los cuales remontarán el Nilo hasta Dongola, conforme anunció el telégrafo.

Algunos periodistas de Londres publican una entrevista que han celebrado con el explorador americano M. Stanley, quien les ha dicho que el Estado libre del Congo quedará pronto reconocido por el mundo entero, como lo ha sido ya por el Gobierno de los Estados Unidos de la América del Norte, y quedará abierto al comercio universal.

Stanley ha elogiado mucho la conducta del explorador francés Brazza, cuyos servicios serán de grande utilidad para Francia.

«Un dia, ha dicho Stanley, el Congo formará una gran confederacion, cuyos jefes indígenas quedarán sometidos a una comision de europeos y de norteamericanos.»

Ha anunciado que pronto irá a Londres para ilustrar y convertir al pueblo inglés único en Europa y América que se ha opuesto hasta ahora al proyecto de formar un imperio africano.

Acaba de anunciar el telégrafo que esta mañana un espantoso huracan se ha dejado sentir en las costas de Escocia y norte de Irlanda, causando numerosas victimas y considerables desastres. Há pocos dias se sintió en Nueva York un fuerte temblor de tierra que conmovió los mas sólidos edificios. Los habitantes de Brooklyn fueron presa de un pánico terrible y abandonaron en masa la poblacion.

La sacudida se sintió hasta Imkers, siguiendo la margen del Hudson.

Los temblores de tierra son muy raros en el Norte de los Estados Unidos. Por fortuna, no ha habido desgracias que lamentar.

Segun la estadística sanitaria, desde la fecha de aparicion hasta hoy, ha seguido el cólera la siguiente marcha en Marsella:

1.ª semana,	23 fallecidos.
2.ª »	83 »
3.ª »	405 »
4.ª »	418 »
5.ª »	278 »
6.ª »	131 »
7.ª »	85 »

Está, pues la enfermedad en el periodo de descenso, y de seguir así, en breve desaparecerá de Marsella.

En cambio, se extiende á gran número de pueblos del Mediodía, causando en muchos de ellos grandes estragos.

Los pueblos infeccionados son hasta ahora 26: Marsella, Tolon, Perinan, Camelas, Cascaona, Nimes, Bezières, Bedarieux, Lunel, Bouillargues, Manduel Besseges, Castillon, Robiac, Pezenas, Saint-Germain, Montady, Gigeau, Cette, Avignon, Arlés, Pergignan, Toulouges, Rivesaltes, y Saint Feliu d' Avall.—G.

LOCAL.

El Demócrata en sus números de anteayer y ayer publica los nombres de algunos amigos nuestros como candidatos acordados para la venidera eleccion de Diputados provinciales.

Nada tiene resuelto aun nuestro partido sobre el particular, siendo por tanto prematuras é inciertas las noticias dadas por el mentado colega.

El concejal conservador D. Jaime Cerdá y Oliver ha presentado la dimision de su cargo por incompatibilidad, fundada en ser accionista de la Sociedad Alumbrado por Gas.

Tiempo hacia que el señor Cerdá no tomaba asiento en las sillas curules del Consistorio.

Armonias conservadoras.

Los rumores que estos dias han corrido respecto á alteraciones en la salud pública en Felanitx carecen en absoluto de fundamento. Así podemos asegurarlos á nuestros lectores. Que dure el actual estado sanitario de aquella importante villa es lo que desean los felanigenses.

El Ayuntamiento de esta ciudad ha acordado dar el nombre de Plaza de Coll á la que ha resultado del derribo y esplanacion de la Carnicería vieja.

La espléndida y humanitaria conducta seguida en distintas ocasiones por el ilustre hijo adoptivo de Palma Don Salvador Coll le han hecho acreedor á la distincion que celebramos.

Nuevamente salió á relucir en la sesion celebrada ayer en este Ayuntamiento el manoseado asunto de la calle del Corral.

En la Comisaría de Guerra de Mahon y en la Intendencia militar de esta plaza deben celebrarse simultáneamente el 29 de los corrientes subastas, de suministros de varios artículos, destinados á las factorías de este distrito militar.

Ha sido denunciado á la Alcaldía un un vendedor de leche que entre varios cántaros de este artículo, llevaba otro de agua, sin duda con intento de mistificar mas facilmente su mercancía.

Suponemos que este industrial habra encontrado su merecido.

En Ibiza ha sido capturado por la guardia civil un individuo que el Juzgado de Instrucción de Mahon reclamaba.

En el Instituto provincial de 2.^a enseñanza de esta provincia ha sido abierta la matrícula del próximo curso académico de 1884 á 1885.

En el periódico oficial, encontrarán los que de ellos deseen enterarse los pormenores respecto á las asignaturas que allí se enseñan y las condiciones que deben reunir los que quieran ser alumnos, del citado establecimiento.

Tambien anuncia el *Boletín Oficial* que en el próximo Setiembre deben celebrarse en el Instituto provincial, exámenes extraordinarios.

En la Secretaria de Cámara episcopal de esta Diócesis continúa abierta la suscripcion para socorro de las necesidades causadas por las últimas inundaciones á nuestros hermanos los habitantes de la provincia de Orihuela.

Ha sido nombrado Coadjutor de Capdepera el Rdo. D. Juan Mesquida, pres-

bitero y titular de Manacor, en reemplazo del dimisionario D. Juan Amorós.

Anteayer fondearon en la bahía de este puerto el laúd «Concepcion,» procedente de Torrevieja, con cargamento de avena y conduciendo 2 pasajeros; los pailebotes «Santiago» y «San Miguel,» ambos de Sevilla, con trigo.

Se despacharon y zarparon el vapor «Union» y el laúd «San Rafael,» para Valencia, el primero con la correspondencia, 12 pasajeros y carga, y el segundo con leña.

El dia 9 del corriente falleció en Porreras don Gabriel Font, Pbro. á la edad de 75 años. Habia sido Coadjutor de aquella parroquia.

Anteayer por la mañana se celebró en la iglesia parroquial de Sta. Cruz el oficio funeral en sufragio del alma de D. Rafael Noguera Blanch, capitán retirado, gobernador que fué del castillo de Bellver y posteriormente durante muchos años del de Capdepera.

El repartimiento del impuesto equivalente á los de la Sal, correspondiente al municipio de Palma, estará de manifiesto por espacio de diez dias en la administracion de propiedades é Impuestos.

El *Boletín Oficial* en su último número publica el extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento de Artá durante el mes de Mayo último.

Tambien hace lo propio con respecto á los del Ayuntamiento de Santany, correspondientes al mes de Julio pasado.

Dice *El Bien Público* de Mahon:

«Leemos en un periódico de Madrid que en las Baleares existen muy serias disensiones entre el representante del señor Ruiz Zorrilla y el comité del partido progresista-democrático que está estrechamente unido á la central.

Segun manifiesta dicho periódico que parece estar muy enterado, ya ántes de ahora acudieron unos contra otros en queja á la junta central y al Sr. Ruiz Zorrilla.

La division quedó latente y ahora ha estallado de nuevo con motivo de haber publicado *El Porvenir* dias pasados la lista de las personas que componen el comité balear.

De todo esto que nos cuenta el colega madrileño, estábamos en ayunas, nosotros que vivimos en Baleares.

Y es que con los estragos que está causando el cólera y las medidas que se toman para combatir su invasion, se ha hecho ménos temible la epidemia zorrillista.»

El Sr. D. Juan Lasarte, inspector especial que ha sido de la renta del timbre del Estado, acaba de publicar un cuadro sinóptico de las leyes vigentes en la expresada renta que marca la clase de papel sellado y sellos que deben contener los documentos que formalizan ó reciben los Ayuntamientos y Juzgados municipales.

Es un trabajo curiosísimo é interesante que deben tener á la vista como texto de consulta las expresadas corporaciones y tribunales, á fin de evitar las responsabilidades en que pudieran incurrir por falta de aplicacion de la legislacion vigente en la materia.

Hállase de venta en casa del autor por el módico precio de una peseta, Jacometrezo, 32, tercero, Madrid.

Es tan grande la sequia en los pueblos de Roda de Bará, Crexells, Bonastre y Masllorens, de la provincia de Tarragona, que por resoluciones de sus Ayuntamientos dedican gente á trasportar agua de cuatro leguas de distancia para surtir al vecindario.

Por si no era suficiente el jolgorio que estos dias pasados han tenido los vecinos del Real de San Bernardo, el próximo domingo se repetirán las consabidas iluminaciones, bailes, carreras y fuegos artificiales.

La expedicion salvadora de Greely al polo ha costado unos duros 700.000. Los gastos se habian calculado en duros 500.000. Hé aqui cómo se ha gastado el dinero.

En compra y reparaciones del vapor *Bear* duros 137.553; compra y reparaciones del vapor *Theis*, duros 171.165; provisiones y equipo, duros 250.000; traslacion de los buques á Nueva-York, duros 25.000; instrumentos para hacer observaciones, duros 25.000; comesturas en el vapor *Alert*, duros 15.165; compra del transporte *Loch Garry*, duros 21.000 y duros 15.000 de carbon. Gran parte de las provisiones está en buen uso y se podrá consumir en los buques de guerra.

La Direccion general de Establecimientos penales saca á pública subasta el suministro de viveres al presidio de estas islas y su enfermeria por término de cuatro años. La licitacion tendrá lugar el 15 del próximo Setiembre en el local de aquel centro directivo. Se hace saber que nuestro presidio tiene 253 plazas.

Ayer mañana fué admitida á libre plática la balandra *Rebelde* que ha sufrido algun recargo de observacion por conducir á su bordo una pasajera ligeramente enferma, conforme dijimos ayer.

En la plaza del Aceite tuvo lugar anteayer una conyugal reyerta, que terminó con la intervencion de los serenos del barrio.

Cálculase en 9.000 el número de personas atacadas por el cólera en Francia desde que se declaró oficialmente la epidemia.

Casi todos los casos que ocurren ahora en Tolon son fulminantes. En aquella ciudad se gastan ahora diariamente 900 francos en la limpieza de la poblacion, y continúan por la noche los fuegos artificiales, músicas y festejos para distraer á los habitantes y celebrar la disminucion de la epidemia.

En Marsella se ha acordado destituir á dos individuos de la Junta de Sanidad que han desaparecido.

Se anuncia como cierto que en el próximo consistorio serán nombrados cardenales:

Monseñor Laurenci, asesor de la sagrada congregacion de la Inquisicion.

Mons. Merosi-Gori, secretario de la congregacion Consistorial.

Mons. Masotti, secretario de la sagrada congregacion de obispos y regulares.

Mons. Verga, secretario de la sagrada congregacion del Concilio.

Mons. Ganglbauer, arzobispo de Viena.

Y Rdo. P. Zeferino Gonzalez, arzobispo de Sevilla.

Se cree que el consistorio tendrá lugar en los primeros dias del mes próximo.

Denuncian los periódicos franceses y suizos el hecho de que en Calcuta ocurren cada semana de 200 á 250 muertes producidas por el cólera, y sin embargo, los médicos del Gobierno inglés de la India declaran que el cólera no es allí epidémico y extienden patentes limpias á todos los buques, con objeto de eludir el cumplimiento de las leyes sanitarias internacionales y la intervencion del Consejo sanitario de Alejandria.

Si, como parece, el hecho es cierto, se tendrá que recurrir para la defensa contra el cólera al sistema de que cada consulado tenga un médico y que no se admita en los puertos buque alguno que no tenga patente limpia del médico del consulado.

El periódico alemán *Reichs Anzeiger* publica un telegrama anunciando que se ha declarado el cólera en el puerto de Nin Chwang (China.)

Escriben de Smirna que el vapor francés de la compañía Fraissinet *Taurus* ha tenido durante su travesía de Marsella á aquella ciudad, y al pasar por delante de Liorna, un caso de cólera fulminante en la persona de un fogonero de á bordo, el que fué echado al agua, así como todos sus efectos. A la llegada del vapor á este

lazareto de Clazomenes, el Consejo sanitario ha dispuesto aislar dicho vapor y hacer desembarcar todo su cargamento compuesto de 1.500 bultos, que se fumigue el buque durante cuatro dias, y una vez concluidas estas operaciones, que haga una cuarentena de cuarenta dias completos. No se dirá si el cólera entra en Smirna que ha sido por falta de precauciones.

Una peste de igual carácter que la que se denunció en Rusia, y que hace gran número de victimas, ha aparecido en la provincia de Bagdad, importada por los peregrinos.

Los periódicos de Paris comienzan á publicar algunos pormenores acerca del primer ensayo hecho en Mendon con un nuevo aparato aéreo.

El globo tenia la forma de un cigarro puro, estaba provisto de una hélice y de un timon, y se movía á impulsos de un motor eléctrico. Llegado á cierta altura, los aeronautas pusieron en movimiento la hélice. Eutonces el globo que habia flotado á impulsos del viento, se dirigió hacia le Petite Bicetre y Ville Caublay. Llegado á estos puntos, viró en redondo, y á los veinticuatro minutos regresaba al punto de partida, y descendía exactamente en el sitio de donde se habia remontado.

El experimento fué dirigido por un capitán de ingenieros del ejército francés, jefe de los talleres aerostáticos de Mendon.

Telegramas posteriores anuncian una segunda prueba bajo la direccion de los oficiales de ingenieros Mrs. Renard y Creps, con más intensos y felices resultados, pues los aeronautas recorrieron á voluntad varios pueblos de los alrededores de Paris, volviendo al punto de partida, donde descendieron sin tropiezo alguno en un perimetro como una de nuestras plazas de toros, rodeado de árboles.

En Meudon hay establecida hace algunos años una escuela militar de aerostacion, cuyos resultados acaban de demostrarse de tan brillante manera.

El negociado de Estadística de Washington acaba de presentar al ministro de Hacienda su informe sobre el comercio exterior de los Estados Unidos durante el año económico próximo pasado.

Aparece del documento nombrado que en dicho año se exportaron de los Estados Unidos mercancías por valor de duros 740.513.560, y se importaron por valor de duros 667.714.563, lo que da un sobrante á favor de este comercio de duros 72.798.997. En el año económico anterior valió duros 823.839.402 lo exportado y duros 723.180.914 lo importado.

La disminucion que se observa en el valor de lo exportado en el año 1883 84 comparado con el anterior, consistió principalmente en algodón en rama y fabricado, trigo, harina de trigo, lúpulo, tabaco en rama y elaborado y frutas. En cambio hubo un aumento notable en la exportacion de ganado, aceites, provisiones, cobre en planchas y fabricado, centeno y maiz.

La disminucion en lo importado en el año último consistió principalmente en hierro y acero en barra y fabricado, tejidos de algodón, cueros y pieles, cereales, té, vinos, estopa, cáñamo y yute, locería, pieles y efectos de piel, objetos de arte que adeudan derechos, tabaco, lana, lúpulo y efectos fabricados con dichos artículos.

En la tarde del miércoles de la pasada semana falleció repentinamente en Londres, en una estacion de ferro-carril de donde iba á partir para sus posesiones de Winchfield, el duque de Wellington y de Ciudad-Rodrigo, príncipe de Waterlón, grande de España de primera clase, poseedor de muchos títulos de Inglaterra, de Irlanda, de Holanda, de España y de Portugal.

Era el hijo primogénito del primer duque de los mismos títulos, y teniente general del ejército británico desde 1862.

No habiendo tenido hijos el difunto, sus títulos de duque de Wellington, marqués del Duero, príncipe de Waterlón, duque de Ciudad Rodrigo, duque de Victoria, con grandeza de España de primera clase, y sus propiedades, algunas de ellas en nuestras provincias de Granada y Sevilla, pasan á su sobrino sir Henry Wellesley, coronel de los granaderos de la guardia real, hijo del segundo varón

Antigua casa Planells.

SINDICATO—59—PALMA.

Esta Casa, firme en su propósito de ofrecer lo mejor en el ramo de papel para cigarrillos, presenta al público con la marca

BANDERA MALLORQUINA

el más inofensivo de los papeles blancos, consistente y fino como el que más, y de hilo escojido blanqueado

SIN CLORURO,

ni otra sustancia alguna nociva ni purgante.

Este papel y el LEGÍTIMO DE TABACO marca NEGRITA, que únicamente nosotros expendemos, son los que gozan más fama entre los fumadores inteligentes de los países donde ya se usan.

Hay libritos en todos los estancos.

Pildoras Orientales del Dr. Casasa.

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Pildoras» cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre a mano una dosis de estas «Pildoras» sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar a todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuestas exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas: en especial las del corazón, del estómago, hísticas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. CASASA en su «GRAN FARMACIA» plaza de la Constitución esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA

DOLOR DE MUELAS. Caries, floje ad, desangre ó escarne de salencia, flexiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., etc., deben usar

Elixir dentrífico Saint Serraint del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta a los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa, en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en BARCELONA.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

CONTRA LOS HERPES y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto anti-herpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa», reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido.

Véase al prospecto.

Dirigirse al «Dr. Casasa», en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución esquina a la calle de Jaime I, en BARCELONA.

«Depositarios.»—Todo los principales farmacéuticos de España y América.


ENFERMEDADES SECRETAS.

Venéreo y Sífilis EN TODOS SUS GRADOS Y FORMAS, ASI RA CIENTES COMO CRONICAS. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Dr. CASASA», exclusivamente vegetal; sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, lavas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en BARCELONA.

64

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la mujer en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Pildoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudieren contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Pildoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estómago, alejando toda acidez y restituyendo al hígado su acción natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre dominarse por medio de un medicamento cual estas célebres Pildoras, que obrando con suavidad, purifican la sangre ó impide el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Unguento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para el tratamiento de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrófulosas de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botes de Unguento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 528, Oxford-street, Londres.

CURACION SIN OPERAR

MAL DE PIEDRA

Estrecheces, Catarros, y todas las enfermedades de la Vejiga, Próstata, Uretra, Retención é Incontinencia de orina, Pérdidas seminales, Impotencia, Esterilidad, Irritaciones y todas las manifestaciones Humorales, Nerviosas Contagiosas de las Vías urinarias.—Curacion radical con el Especifico Americano TOMPSON.—Frasco 24 reales.—Fácil medicación.—La dolencia mas aguda es aliviada á la 2.^a toma.—Se remite certificado enviando su valor en sellos ó giro á F. MATOS Director del GABINETE MEDICO NORTE AMERICANO, Rambla de Cataluña, 104; Barcelona.—Consultas y Prospectos en español, gratis..... 29

OZON-SULFUR-NIKELS

Electrificación de las sustancias medicamentosas para recobrar la salud completa
Dr. Richar Nikels, 14, Imperial via, Berlin.

Premiado 19 veces.
Grandes diplomas de honor.

CONGRESO MÉDICO: Berna 14 Junio 1884.

Señor: Con gran complacencia ha ensayado esta Dirección su preparado que denomina OZON SULFUR-NIKELS —Reímente hemos visto comprobados cuantos efectos nos prometia, cabiéndonos el placer de poder manifestar que con su ESPECIFICO se suplen con ventaja las Aguas Minerales Sulfurosas de los más renombrados manantiales y aseguramos que el uso de su preparado se extenderá rápidamente por sus efectos curativos. Drs. TULLER, KRAUK y SIMMERHAM.

VIRUELAS

Escrófula, Sifilis, Venéreo, Reuma, y todas las enfermedades Humorales por crónicas y antiguas que sean.

TÍSIDIS

Catarros pulmonares, Bronquitis, Laringitis y todas las del Pecho y Garganta por crónicas y antiguas que sean.

HERPES

Escrófula, Sifilis, Venéreo, Reuma, y todas las enfermedades Humorales por crónicas y antiguas que sean.

ÚLCERAS

malignas en la Matriz, Cara, Boca, Pecho, Piernas por crónicas y antiguas que sean.

PRECIOS: España 6 pesetas.—Portugal 1080 Reiz.

Lo expende el Doctor MUTJE, Director del Gabinete Médico Alemán, Cármen 41-2.—Barcelona el que contestará gratuitamente á las consultas que se le dirijan y remitirá el medicamento por correo y certificado haciéndole envío de su valor en giro ó sellos de frasco.

COMPañIA INDUSTRIAL Y MERCANTIL DE MALLORCA.

No habiendo tenido efecto la Junta General extraordinaria convocada para el 21 de los corrientes, por no haber concurrido el número de acciones necesario para celebrar sesión, se convoca á nueva Junta General extraordinaria en segunda convocatoria, á los accionistas de esta Compañía, en el lugar que ocupan sus oficinas, calle de la Soledad 21, para el 26 de los corrientes á las cinco de la tarde, con objeto de resolver sobre la reforma de los Estatutos, propuesta por la Junta de Gobierno con carácter urgente, y para acordar en su caso todo lo concerniente a fin de realizar dicha reforma y lo que sea consecuencia de la misma.

El depósito de acciones, á que se refiere el artículo 23 de los Estatutos podrá verificarse hasta una hora antes de la señalada para la reunion.

Arregladamente lo prescrito en el artículo 4.^o de los Estatutos podrá tomarse acuerdo que será válido, sea cual fuere el número de los concurrentes á esta segunda convocatoria.

Palma 22 Agosto de 1884.—E. Presidente, Miguel Socias y Calmarí.—P. A. de la J. de G.—El Vocal-Secretario, Bernardo Obrador y Mut.

ANUNCIO.

El que arregla abanicos y compone objetos de cristal y porcelana en la calle de la Estrella núm. 3, dejará la tienda el día 20 de Setiembre, trasladándose á la calle de la Platería núm. 50, teniendo en venta todos los muebles de la misma con las herramientas de tornero. 2-15

ADMINISTRACION

Subalterna de Cédulas personales del Distrito de la Lonja.

Trascurrido el plazo de 5 dias a contar desde la fecha de la publicacion del presente anuncio, se procederá al apremio de segundo grado contra los deudores a la Hacienda por el impuesto de Cédulas personales en este Distrito, que consiste en el recargo y apremio de 9 p. 100 y ejecución contra los bienes, muebles y semovientes, con arreglo á la Instrucción de procedimientos de 20 de Mayo último.

Lo que se anuncia en los periódicos de esta localidad para conocimiento de las personas á quienes pueda interesar.

Palma 20 de Agosto de 1884.—El Administrador subalterno, Bernardo Amer y Vila.

LA INDUSTRIAL-MALLORQUINA.

La Junta de Gobierno de esta Compañía en cumplimiento de lo dispuesto en el art. 20 de los estatutos convocó á la General para celebrarse con ordinaria el día 29 de presente mes á las 5 de la tarde, en su edificio ó fábrica.

Los Sres. Accionistas que quieran concurrir á dicho acto, en virtud de lo dispuesto en el artículo 23 deberán depositar sus títulos en la caja social antes del día 28.

Los que tengan que representar á otros deberán entregar en la Secretaría sus respectivos poderes, ó autorizaciones que consten en documentos privados hasta una hora antes de la señalada para la sesión a tenor de lo prevenido en el artículo 22 de los mismos estatutos.

Lo que se publica en el Boletín Oficial y periódicos de esta localidad para conocimiento de los Sres. Accionistas.

Palma 16 de Agosto 1884.—Por acuerdo de la J. de G.—El Vocal Secretario, Silva y Font.

Administracion subalterna de cédulas personales del distrito de la Catedral.

Por disposicion del señor Administrador de propiedades é impuestos de esta provincia: quedará abierta el 19 del que rige la recaudacion de cédulas personales para el presente año económico de 1884-85 desde las 9 de la mañana hasta las 2 de la tarde todos los dias no festivos en esta administracion subalterna de mi cargo calle de la Riera núm. 30, primera.

Lo que se anuncia en el Boletín Oficial y periódico de la localidad para que llegue á conocimiento de las personas que pueda interesar.

Palma 18 de Agosto de 1884.—El administrador, Jaime Ripoll.

Alquiler

En la calle de la Calatrava núm. 9 hay un entresuelo para alquiler, con agua de fuente y demás comodidades. En esta imprenta darán razon.

Se desea vender una

galerita en muy buen estado y tambien unos caballos, y tanto se vende por junto como por separado. Informar en calle de Apuntador: s, núm. 50.

Véndense:

una casa en Buñola, cómoda y bien situada, que hoy sirve para cuartel de la Guardia civil; y otra en el Hostalet d' en Canalar, de construcción moderna, con terrenos adyacentes y agua abundante.

Para informes de ambas, dirigirse á don Gabriel Azimmo—San Miguel 62.

Se vende un tronco de

caballos. En esta imprenta informarán.

Al público

Por un precio módico se vende una máquina de costur en muy buen estado. En esta imprenta darán razon.

Agencia Mortuoria.

Ha trasladado su domicilio desde la calle de Fiol á la calle de CESTOS núm. 6, tienda.

CASA LE HUESPEDES

calle del Obispo, número 5, principal. Se alquilan habitaciones amuebladas y sin amueblar á precios muy baratos. Se sirven comidas á precios convenientes. Tranquila y económica. 125

En la calle de la Calatrava

núm. 56, se alquila un entresuelo que mira al mar.

Para alquilar.

Lo está una casa en la Vileta, reúne las comodidades necesarias, informarán en el primer Café «Ca lamon Tomeu.»

PALMA.—Imp. de Bartolomé Rotger, San Pedro Nolasco, 7.